

SUSCRIPCIONES
PAGE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondenciales y en las principales
Agencias.

AGENCIA de VOLUNTARIOS para Ultramar

Esta Agencia admite hombres para Cuba de 19 á 40 años de edad, aun cuando sean casados, los cuales llevarán los beneficios que concede la Real orden de 13 de Enero que son:

- 1.º 250 pesetas cada año y 50 más el embarque.
- 2.º Las expresadas 250 pesetas se abonarán bien por años ó por meses como el interesado lo desee, y puede además consignarla á su familia, la que percibirá 20 pesetas 83 céntimos al mes.
- 3.º Los que se inutilicen en campaña tendrán derecho al ingreso en inválidos; y los que sean licenciados por inútiles á consecuencia de enfermedades, obtendrán plus de retiro.

Para más informes dirigirse en Palma de Mallorca, á la fonda de Jaime Barrés, calle Ballester, 4 y 6, piso 3.º Manacor, en el café de Guillermo Pesa. Porreras, en el estanco de Jaime Grau. Alaró, Bernardo Colomar. Dirección: Francisco Cortés, calle Hospital, 17, 3.º, 2.ª, Barcelona.

Nota.—Los menores de edad necesitan consentimiento de los padres.

El triunfo del Sr. Perez

O sea de nuestro modesto corresponsal telegráfico.

Recordarán seguramente nuestros lectores que, hace pocos días, se hacía lenguas el *Heraldo* del celo y la inteligencia y la pericia y la superioridad indiscutible de su agente noticiero en Madrid, el nuncio bien ponderado Sr. Rodrigo, porque había coincidido con *La Epoca* en anunciar que el Sr. Conde de Sallent sería segundo Vice-presidente del Congreso y Presidente de la comisión de incompatibilidades en la misma Cámara.

Y como nosotros habíamos publicado con anterioridad un telegrama en que se contradecían los anuncios de aquella celebridad periodística, hubimos de tomar los ditirambos del *Heraldo*, como otras tantas censuras, no por indirectas, menos mortificantes, contra nuestro humilde Sr. Perez.

La costumbre que tenemos de ver al *Heraldo* incurrir á diario en inexactitudes de mayor bulto, nos habría mantenido en la esperanza de que saldría á flote en definitiva el crédito de nuestro corresponsal, sino hubiese venido *La Epoca*, el sesudo órgano de D. Antonio á echar su cuarto á espaldas, cobijando en sus columnas la versión de don Rodrigo.

Nos desazonaba de veras el percance ¿á qué negarlo?—y en nuestro despecho, llegamos al extremo de proferir maldiciones contra el otro Conde, á cuyas inagotables munificencias atribuíamos la principal causa de nuestra inferioridad.

Cuando ¡Oh sorpresa! llega la noticia de que se ha constituido el Congreso, y de que nadie se ha acordado del Sr. Conde de Sallent, ni para la Vicepresidencia del Congreso, ni para la presidencia de la comisión de incompatibilidades.

¡Oh dolor! ¡Oh desengaño! De modo que mientras el Sr. Cotoner paseaba por esos trigos de Dios sus futuras investiduras, no relacionadas con el presupuesto, y hacia ostentación de ellas y alardeaba de la confianza en sus talentos, en su lealtad y demás virtudes, que significaba el obtenerlas, nadie se acordaba en las esferas del Gobierno del Santo de su nombre, y asaltaban los sitios por él soñados, otros dos ciudadanos que ni siquiera serán Condes, ni tendrán *Heraldo*, ni Rodrigo, ni cosa que lo valga.

Menos mal si Rodrigo y *La Epoca*, con sus indiscreciones imperdonables, no hubieran hecho nacer esperanza, por el solo placer de que las destruyera después el Mónstruo.

Pero el caso es que las esperanzas nacieron; que sobre ellas se fundaron un nimbo de gloria... de guardarropia, para el conde de Sallent, y un pedestal de corcho para la futura estatua de Rodrigo; que el aliento que ellas infundieron, se empleó para mortificar á nuestro pobre Perez; y que Perez ha tenido razon, y el nimbo se ha desvanecido, y el pedestal ha ido al suelo, ó á formar parte integrante de algunas fisonomías.

¿Qué recompensa guardará ahora el Sr. Cánovas para penar el despendimiento con que D. José

Cotoner renunció aquellos puestos retribuidos de que nos hablaba el *Heraldo*, y para resarcirle de las amarguras del mico presente?

Por mas que eso del mico, no está todavía bien averiguado; porque no faltan maliciosos que supongan que el suelto de la *Epoca* y el telegrama de don Rodrigo, vieron la luz primera en el privilegiado suelo de la Balear mayor, donde por lo visto se cosechan frutos de toda especie.

Pero si este malicioso supuesto es inexacto, como creemos nosotros, realmente el mico es de mayor cuantía y desconolador y causa suficiente para pensar en Silvela y en Nocedal y en el moro Muza.

Quédale solo para consuelo al señor Conde de Sallent, recordar los versos con que Campoamor termina su poema «La lira rota».

—«Pero ¿y Dios? (1) me preguntas compasiva; Para él (2) ¿dónde está el Dios sublime y tierno? —El Dios tierno, hija mia, está allá arriba, sentado á la derecha del eterno; y vive convencida De que, si ha puesto su paciencia á prueba, Tendrá su recompensa merecida, Y que al pobre Ginés, en la otra vida, le ha de dar Dios una guitarra nueva.»

Consuélese pues el Sr. Conde con la resignada filosofía de Campoamor, y espere, para la otra vida, el premio de sus sacrificios, ingratamente desconocidos, por ahora, en este suelo subllunar.

En cuanto á nosotros, quedamos tegiendo una guirnalda de laurel, simbolo de la victoria, para ceñir con ella la frente de nuestro corresponsal señor Perez.

Tristezas de un discurso

Madrid 10.

Una atmósfera de hielo reinó anoche en los salones de la Presidencia, no obstante ser bien natural que los nuevos diputados y senadores vinieran henchidos de ilusiones.

La reunión de diputados y senadores oyó el discurso del Sr. Cánovas, no diremos con indiferencia pero sí con frialdad.

Costó trabajo que en algun momento asomaran los aplausos y las indicaciones de adhesión.

Las circunstancias, á la verdad, no son para regocijos; y ayer, además, las noticias recibidas sobre posibilidad de un nuevo conflicto con los Estados Unidos por el procedimiento aplicado á los reos de la *Competidor* tenían que producir en los espíritus la natural impresión.

Además, el discurso del Sr. Cánovas no fué á propósito para despertar entusiasmo.

El discurso revela una amargura, un abatimiento y una falta de objetivo firme, que tenía que entristecer aun á los mas optimistas.

Solo en su discurso trató de la cuestión de Cuba, como si no hubiera otros asuntos que someter á las Cortes.

Y en los poblados de Cuba, su espíritu anduvo tan vacilante, que por un lado considera indispen-

(1) Léase Cánovas.
(2) Léase conde de Sallent.

sables las reformas, y por otro no tiene confianza en su eficacia.

Tan preocupado debía estar anoche el señor Cánovas, que se metió de lleno en contradicción lastimosa, de que ordinariamente le alejan su talento y sagacidad.

Dijo que por los fragores de la guerra no se podían aplicar las reformas en Cuba, sin reparar que en Puerto-Rico reina la paz, y allí no se han aplicado.

En unas partes de su discurso hay ideas contra la influencia de las reformas; y en otras se dice que los filibusteros precipitaron la insurrección para impedir el planteamiento de dichas reformas, siendo inexplicable como teniendo tal convicción el señor Cánovas no aplicó las reformas en la primera época de mando del general Martínez Campos cuando la insurrección no habia salido aun del departamento Oriental.

Pero como rasgo singular de la reunión de anoche, y del Estado de ánimo del señor Cánovas, debe advertirse que la primera vez que se reunen los diputados y senadores, que acaban de ser elegidos, ya les habla un lenguaje fúnebre, estableciendo la hipótesis de su posible retirada del gobierno.

Los diputados nuevos que vienen de provincias salieron de la reunión muy extrañados de lo que acababan de ver.

Los políticos viejos y experimentados, salieron de la Presidencia hondamente preocupados.

Y llueven denuncias

Otra vez, *La Bocina* ha sido dennciada por el Sr. Cárcova.

¿Será, tambien, por haber hablado de los fondos de *Higiene*.

Pues dígame de una vez en qué se invierte lo que pagan esas desgraciadas que viven de su deshonra, y se evitarán los comentarios que hace el público, y que nosotros seguiremos acogiendo en nuestras columnas pese á quien pese.

Esplotar eso será siempre censurado por nosotros... y vengan denuncias.

Otro renglón comentable es el juego.

Al presente conmueve la opinión pública en Madrid la causa que está viéndose en aquella audiencia contra dos tahures que asesinaron un guardia de Orden público é hirieron gravemente á un sereno, después de haber copado todos los fondos que aparecían sobre el tapete verde en un círculo de recreo.

Tambien aquí hay garitos y de lo que allí pase podrá el Gobernador afirmar que nadie se lo cuenta, pero ni el Sr. Cárcova, ni nosotros, ni mortal alguno ha de creer que la policía lo ignora.

¿No valdría más que la autoridad Civil se enterrara de esto, y castigara á quien le ponga en berlina, en vez de llevarnos á los tribunales?

Piénselo el Sr. Cárcova, y consúltelo con la almohada, que es el único consejero de que se debe fiar.

Que más hablará en su favor un acto de energía en este sentido que todas las denuncias y todos los desplantes que acaso le aconsejen amigos interesados.

La sorpresa de una partida, un plantón puesto con tino, vale más, mucho más, que una acusación del ministerio fiscal.

Y no se escuse el Sr. Cárcova con que á veces la policía pueda estar vendida. La Guardia Civil descubre los garitos en los pueblos, y no debe perder el olfato al entrar en la ciudad.

Encomiende el Gobernador á la benemérita la persecución de los aficionados á tirar de la oreja á Jorge, de murallas adentro, si los vigilantes no le inspiran confianza, y verá cosas sorprendentes.

No tenga celo el Sr. Cárcova por aplicar el Código penal sólo cuando á él personalmente le interesa. Deje en paz á los concejales y á los periodistas de oposición y cumpla los deberes de su cargo velando por el cumplimiento de las Leyes, sin excepción de lugar, de tiempo ni de personas.

Un empresario ingenioso

¿Se acabaron las exclusivas!

Agucen el ingenio los editores de obras dramáticas, porque hay quien trabaja en su daño, y se da muy buena maña, por cierto, para echar por tierra exclusivismos y privilegios irritantes, reconocidos y sancionados en leyes y reglamentos especiales.

Tomen apunte los citados editores del «suceso ocurrido» hace dos ó tres días en San Sebastián; requieran la rodela que han construído con los ardores del talento ajeno, y griten desesperadamente:

—¡Editores, á defenderse!

El empresario que explota el teatro Principal de San Sebastián, contrató por determinado número de funciones á la excelente compañía dramática que dirige el señor Colom.

Los cómicos agradaron al respetable senado casonense, y cada representación en el susodicho teatro fué una no despreciable carga de ovaciones para los actores.

Iba á terminar la temporada y como función de despedida anunció el estreno de *Maria del Carmen*. Aquella mañana se agotaron en la taquilla las localidades. Todo hacía suponer una *provehosísima* noche teatral.

«La tarde de aquel día» entró en el despacho del director empresario el representante de la casa editorial, á la que pertenecen las obras de Felit y Codina.

—Vengo á decir á usted—dijo el editor al empresario— que no puedo autorizar el estreo de *Maria del Carmen*, porque la casa que represento ha concedido la exclusiva en esta capital á la compañía del Sr. Mario.

El empresario quedóse mudo de asombro y agitó los brazos en el vacío, como si la terrible nueva hubiérale producido una «embolia cerebral».

—Pero, hombre...—balbuceó.—Tengo vendido todo el teatro.

—Lo siento, amigo mío; pero no puedo sacar á usted del apuro.

El empresario tuvo una divina inspiración. —¿Y en Irún—preguntó—puedo estrenar el drama?

—En Irún, sí.

—¡Ah! Pues me he salvado.

210 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

se la primera parte de la predicción de aquella maldita gitana.

Y diciendo esto se marchó con las orejas gachas.

Cuando el ejército, habiendo proseguido su marcha, se vió sitiado en Antioquia, empleó el escudero nuevas estrategias para sustraerse á los peligros que de continuo le asediaban, y tambien para procurarse la pitanza que la situación hacia cada vez más rara.

El sitio duró nueve meses.

Los cruzados sufrieron muchísimo por la falta de viveres. Muchos de ellos sucumbieron á las privaciones de todas clases.

Dagomaro soportó estas pruebas como caballero cristiano; esto es, con resignación y energía tal, que no hicieron más que aumentar la estimación que sus compañeros de armas le profesaban á causa de su valor.

El día de la brillante victoria que libró á Antioquia del círculo de hierro de que estaba rodeada, nuestro jóven héros hizo prodigios de valor. Al lado de los condes de Flándes y Tolosa estuvo constantemente en lo mas duro de la refriega.

Hubo un momento en que se encontró frente á frente de Kerbogha, el general turco, y

HISTORIAS CONMOVEDORAS 211

se midió con él. Su primera idea fué prenderle ó matarle; pero un grupo de combatientes los separó.

El infortunado Rizzi, apesadumbrado por continuos sustos, á los que se unia el más debilitante régimen alimenticio, habia seguido á su amo en el campo de batalla. Daba lástima verle tan flaco y descolorido.

—Si retrocedes,—le habia dicho Dagomaro,—haré de lo que te queda de esqueleto una sortija para mi espada.

—¡Pobre esqueleto!—gimió Romelo;—no hay necesidad de atravesarlo; bien pronto se verá el día á través de él.

Sin embargo, el escudero se halló un momento arrastrado al centro mismo de la acción donde llovian los golpes como granizo. Oia resonar su yelmo y su coraza como un yunque bajo los golpes del martillo. Nunca se habia visto en semejante fiesta. No es necesario añadir que sólo un pensamiento le asediaba: la fuga.

Y la consiguió de este modo.

Batiéndose Miguel Dagomaro con un jefe turco, se defendia valerosamente. Un golpe de maza hizo saltar de pronto su casco en peda-

A las ocho de la noche, media hora antes de comenzar el espectáculo, fijóse sobre el cartel del teatro otro más pequeño, anunciando que se suspendía el estreno de *Maria del Carmen* y que en su lugar se pondría la pieza *Los corridos* y el drama *Mariana*.

A la puerta del teatro, cinco ó seis hombres de «sinistra catadura» hablaban al oído á los que iban llegando, y todos, con la sonrisa en los labios penetraban en el coliseo.

Se llenó el teatro. Se hizo *Los corridos* y se divirtió el público extraordinariamente.

En el intermedio se alzó el telón y apareció en las tablas un representante de la empresa.

«Señores—dijo—una repentina indisposición del actor X impide continuar la función de esta noche. Puede el público recoger el importe de sus localidades en el despacho de entrada. Ahora vá á verificarse el ensayo general de *Maria del Carmen*, drama que ha de representar mañana en Irún esta compañía. La empresa no se opone á que asista al ensayo el que le tenga por conveniente.»

Y se hizo el ensayo general del aplaudido drama de Felix, con decoraciones, trajes, etcétera...

Y el representante de la casa editorial se mesa ba de los cabellos y pedía auxilio al gobernador, que le contestaba: «—Yo no puedo hacer nada. Es un ensayo general.»

Y el público casonense conoció *Maria del Carmen* antes que la estrenara el Sr. Mario.

Y debemos convenir todos en que si el empresario de aquel teatro no tenía la exclusiva del editor, no tenía, en cambio, tampoco, ni un pelo de tonto.

Crónica de "El Liberal"

Ibiza

11 Mayo 1896.

Sr. Director de EL LIBERAL PALMESANO.

Mi distinguido amigo:

Gran resonancia ha causado en esta isla la definitiva constitución del partido liberal de Ibiza que viene á dar lógico desenlace á la comedia política representada por el Sr. Riquer y sus adictos.

Hora era ya de que contásemos con un partido serio que sacase la política local de la mezquina atmósfera de rencoros personales y heredados odios en que antes se encerraba. Hora era, sí, de quitar antifaces á los que, ávidos de poder y sin color político estable, aparecían en escena siempre al lado de cualquier mortal que pudiese ofrecerles el bastón de mando.

Ministerialismo pépetuo: este era su credo. Adular al vencedor: este era su dogma.

Por eso al caer el partido liberal, al que antes se hallaban afiliados, porque mandaba, dieron su gran paso hacia el poder; aquel abrazo de Riquer á Sampol que tan buenos frutos les ha dado. Por eso, mirando ya al porvenir, se obstinan en llamar se liberales todavía; ellos, los que votaron en pleno á Ibarrola y en manifestación compacta daban al aire gritos y vivas á raíz de su triunfo electoral; los que se recrean en la lectura de los cándidos ataques que el *Heraldo de Baleares* lanza contra nuestro ilustre jefe Sr. Maura; los que hacen repartir y vender el gran papel independiente-conservador de Palma por el mismo pregonero del Ayuntamiento con uniforme por añadidura. Esos son los que querían llevar la representación del partido liberal en Ibiza; esos son los amigos del Sr. Riquer; los del ministerialismo pépetuo.

Ese es el gran cacique que pretende llevar la representación de la marina de Ibiza, cuando ha dedicado su vida toda á enseñar á aborrecer á los que del movimiento marítimo viven y cuando quisiera verlos á todos convertidos en esclavos.

Nosotros celebramos tenerle frente á nosotros, ser francamente adversarios en política, pero en política general; no en la de intrigas locales, á cuyas pasiones no damos entrada en nuestro partido, el cual abierto está para todos los buenos liberales que quieran acogerse á nuestra bandera para defender nuestra causa, que es la del partido liberal de las Baleares que dirige el mallorquín ilustre, gloria de nuestra provincia el Sr. Maura.

Prometo á V., Sr. Director, nuevas correspondencias y por hoy me despido de los lectores de EL LIBERAL ofreciéndome suyo affmo.

El Corresponsal.

El asunto "Competitor,"

A pena capital

Habana 9.

El Consejo de guerra reunido para juzgar á los individuos que formaban la expedición filibustera de la *Competitor*, y que fueron apresados por nuestra marina, ha dictado contra los mismos sentencia de muerte.

El fallo ha sido llevado á la aprobación del comandante general del apostadero.—*Fabra*.

Detalles del Consejo

No dejan de tener interés los siguientes detalles que sobre las declaraciones de algunos de los presos de la *Competitor* publica el siguiente telegrama de *El Imparcial*:

«El procesado Laborde dice que ocultó su nombre verdadero en un principio, por rubor y por evitar quebrantos y sustos á su familia.

Bedia, otro de los procesados, dice que es médico sin título y vivía ejerciendo un modesto cargo en una fábrica de cigarros de Cayo-Hueso.

El fiscal.—Dice Vd. que se unió á la expedición filibustera contra su voluntad. ¿Cómo probará usted este aserto?

Bedia.—En Cayo Hueso los cubanos no tienen libertad ni pueden menos de rendirse ante los separatistas. O hay que ser víctima del puñal ó de la calumnia. Yo cedí á la imposición y por eso me embarqué.

Preguntado Maza respecto á como se embarcó en la *Competitor*, dijo:

—Ya he manifestado que me embarcaron á la fuerza.

El fiscal.—¿Cómo no pidió Vd. auxilio á la policía?

Maza.—Porque en Cayo Hueso hay siempre poca policía, y cuando va á salir una expedición filibustera no hay ninguna.»

Reclamación del cónsul de Inglaterra

El cónsul de Inglaterra en la Habana ha presentado una reclamación á favor del marinero británico William Kinea, natural de Liverpool. Esta reclamación difiere de la presentada por el cónsul de los Estados Unidos en que es correctísima y en nada puede ofender á España.

Los presos y sus familias

El periodista americano Nutan (?) condenado á muerte como los demás presos en la goleta pirata, se muestra muy tranquilo y dice sonriendo:

—A mi no me ejecutarán, porque soy americano.

Las familias de los reos Laborde y Bedia no cesan de acudir á la Capitanía general provocando tristísimas escenas en demanda de perdón.

El cónsul Williams

El cónsul norte-americano en la Habana, según telegramas particulares, es objeto de generales y merecidas censuras por la actitud en que se ha colocado.

Muéstrase verdaderamente provocativo y se exhibe por todas partes, lanzando amenazas que irritan á cuantos de ellas tienen noticia.

Disgusto del general Weyler

El Imparcial publica el siguiente telegrama recibido esta madrugada:

«Síguese desconociendo aquí la resolución del gobierno respecto de la sentencia.

Se asegura que el general Weyler entiende que es absolutamente preciso cumplir el fallo del consejo de guerra, y que si el gobierno opina de distinta manera presentará inmediatamente la dimisión del general. La opinión muéstrase aquí muy excitada, temiendo que los Estados Unidos impidan el castigo de los piratas.»

La reclamación de los Estados Unidos

Segun telegrafía á *La Correspondencia*, se dice en la Habana que la reclamación de los Estados Unidos limitase á uno de los marineros de la goleta.

DECLARACIONES DE CANOVAS

Después de la reunión de las mayorías habló el Sr. Cánovas con algunos periodistas, confirmando que el gobierno de los Estados Unidos ha recla-

mado respecto al procedimiento sumarísimo que se ha seguido contra los reos de la *Competitor*.

Claro es—dijo el Sr. Cánovas—que esta reclamación no se opone al castigo de los culpables con arreglo á las leyes de España. Refiérese únicamente al procedimiento que debe seguirse.

«Quiéren los Estados Unidos que los reos de la *Competitor* sean sometidos al procedimiento ordinario, fundándose para esta reclamación más en el tratado de 1795 que en el Protocolo de 1877. En este se consignó que los reos de nacionalidad norte americana serian juzgados por los tribunales ordinarios, y aunque España consiguió que se considerase como tribunales ordinarios á los militares, nada se habla de juicios sumarísimos porque esto es muy posterior.

«Los Estados Unidos invocan el artículo 70 del tratado de 1795, para solicitar ciertas formalidades de sustanciación procesal.

«La autoridad de marina, con arreglo á su Código, ha condenado á muerte á los filibusteros apresados. Ha hecho bien; pero hay que reconocer que el texto invocado por los Estados Unidos es bastante explícito.

«Estamos, por lo tanto, en una negociación de aplicación jurídica, cuyo resultado, vuelvo á repetir pues así está consignado en la reclamación, no se opone al castigo de los culpables.

«También el cónsul inglés ha reclamado respecto á un súbdito de aquel país que figura entre los reos; pero en este caso no hay negociación, porque con Inglaterra no existe ningun tratado.

«Con los Estados Unidos, repito, estamos en una negociación jurídica. Ni más ni menos.»

Estas declaraciones del señor Cánovas fueron muy comentadas anoche á última hora, añadiéndose que los Estados Unidos pedían que se suspendiera la ejecución de la sentencia impuesta por el Consejo de guerra á los tripulantes de la *Competitor* presos en la Habana, hasta que reconocidos como súbditos americanos, se anulase el procedimiento seguido en la causa origen de la sentencia, y se abría un nuevo sumario para someterlos al juicio ordinario con arreglo al Protocolo de 1877.

También se decía que el general Weyler habia informado al gobierno de las conferencias celebradas con el cónsul de la República americana y pedido conocer el criterio de aquél para el caso de que, siendo ejecutoria la sentencia, debiera esta cumplirse inmediatamente.

Los Estados Unidos

En un telegrama de Washington que publica *El Imparcial* se dice:

Washington 9.—Existe aquí la creencia de que la sentencia de pena capital dictada contra los tripulantes de la goleta *Competitor* ha de precipitar la crisis en las relaciones entre España y los Estados Unidos.

Se cree que el gobierno de estos no ha de consentir que se apresuren las ejecuciones sin la más enérgica y vigorosa protesta contra el carácter sumario de los procedimientos adoptados por el tribunal de marina de la Habana.

Pocos días há, el secretario de Estado, mister Olney, dió formales instrucciones al cónsul general de los Estados Unidos en Cuba para que sirviese de base á la protesta que este formuló ayer contra la sentencia de muerte.

En estos momentos se está haciendo toda clase de gestiones para evitar que las ejecuciones se lleven á cabo antes de que los consejeros jurídicos del gobierno de Washington puedan determinar las razones en que han de fundar una reclamación.

Mr. Olney ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el presidente, mister Cleveland y después ha dirigido extensos telegramas al ministro de los Estados Unidos en Madrid Mr. Taylor y al cónsul de la Habana Mr. Williams.»

Verdaderamente es irritante la actitud de los Estados Unidos atravesándose siempre en nuestro camino, cuando con un motivo, cuando con otro.

¿Acaso no es claro, como la luz del sol, que los reos sentenciados en la Habana han sido cogidos con las armas en la mano, á bordo de un barco pirata que conducía hombres, armas y municiones para la insurrección?

Palma

Si siguiendo la costumbre de años anteriores, mañana no se publicará EL LIBERAL PALMESANO.

En caso de que ocurran sucesos de interés general, publicaremos un suplemento.

«A las seis de esta mañana ha fondeado en el sitio de costumbre el vapor *Nuevo Mahónés* procedente de Mahón, con el correo, pasajeros y carga, entre la que figuraban 66 cabezas de ganado boyal y 400 lanares.

«Mañana jueves al anochecer en la parroquia Iglesia de Santa Eulalia se celebrará con toda solemnidad el ejercicio del mes de Mayo, que los maestros de las escuelas nocturnas de la Asociación de Hijas de María consagran todos los años á su excelsa protectora la Virgen Santísima. Habrá sermón predicando el Pbro. D. Francisco Coll.

«El vapor *Lulio* ha llegado á las ocho de esta mañana procedente de Barcelona, conduciendo á su bordo la correspondencia oficial y pública, 12 pasajeros y carga general.

Entre la carga figuraban 18 buques con destino al abasto de carnes en esta plaza.

Reunión de gremios

Gremios citados para el viernes en la Administración de Hacienda para efectos de la próxima matrícula de la contribución industrial:

- A las 8 de la mañana, caldereros.
- A las 8 y media, carreteros ó constructores de carros, A las 9, ceeteros.
- A las 9 y media, cajeros y estucheros.
- A las 10, coloreros.
- A las 10 y media, constructores de velámen para buques.
- A las 11, enuadernadores de libros.
- A las 11 y media, escultores.
- A las 12, esmaltadores y engastadores de piedras falsas.
- A las 12 y media, grabadores en taller.
- A la 1 de la tarde, guitarreros.
- A la 1 y media, hormeros.
- A las 2, modistas sin géneros.

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Consejo de guerra.—Weyler.—Fusilados.—Noticia desmentida.—Pando.—Voladura.

Madrid 12, 8 h.

En consejo de guerra ha sido condenado á muerte el cabecilla Romero que cayó herido en poder de nuestras tropas en el combate de Cruces.

El general Weyler ha tenido largas entrevistas con los jefes de las columnas, para comunicarles sus impresiones.

Han sido pasados por las armas dos rebeldes incendiarios.

Desmientese la noticia que ha circulado de negarse los voluntarios á prestar servicio en la Trocha de Mariel.

El general Pando hará en el Senado importantes revelaciones.

Los insurrectos han concebido la idea de hacer volar algún buque, apelando á cualquier medio.

Elecciones.—Negativa.—Licencia ilimitada.—Simpatía.—Malhechores.—Vicepresidencias.—Incendio.

Madrid 12, 6 t.

En la segunda sesión que ha celebrado el Congreso ha sido elegido presidente del mismo el señor Pidal por 253 votos.

En el Senado se eligen los secretarios.

El Gobierno ha negado rotundamente la noticia de que el general Blanco vaya á encargarse del mando de Cuba.

Se ha ordenado la concesión de licencia ilimitada á todos los escedentes de cupo pertenecientes al año 1895.

La prensa extranjera simpatiza con España en la cuestión de Washington.

En la Serranía de Ronda ha aparecido una partida de malhechores que es perseguida por la Guardia civil.

Para ocupar las vicepresidencias del Congreso han sido elegidos los Sres. Lastres, García Alix y Bergamín.

Un voraz incendio, ha consumido una fábrica de harinas de Córdoba: los pérdidas materiales son incalculables.

Pérez.

Teatro-Circo Balear

Función para mañana

El zapatero y el Rey

A las ocho y media.

Entrada general, 0'40.

Plaza de Toros de Palma

Divertido y variado espectáculo para mañana jueves por la gran compañía gimnástica, acrobática y mímica que dirige D. José Deu Totti.

La función constará de una serie de trabajos gimnásticos, acrobáticos y cómicos, terminando con la grandiosa pantomima de gran aparato mímico-militar cuyo título es

Cuba española ó los tigres en la manigua

Precios.—Silla de palco con entrada 2 reales.—Entrada general UN REAL.

Gremio de cordeles y sogas

Se avisa á los señores del gremio para que puedan informarse de las cuotas que les han correspondido.

La lista estará de manifiesto en casa del síndico Onofre Balaguer y Ciurana los dias 12 13 y 14 de 7 á 8 de la tarde.—Cordelería 35.

zos. Al mismo tiempo su caballo se espantó y le hizo perder los estribos.

Aprovechando esta ventaja, el turco levantó de nuevo su terrible maza, y de un segundo golpe se preparaba á deshacerle el cráneo.

El noble joven encomendaba ya su alma á Dios, y cerraba instintivamente los ojos para recibir la muerte que no podía evitar.

El instante era supremo.

Por muy azorado que estuviese, Rizzi vió el peligro que corría su amo, y sacando de su afecto un valor de que él mismo jamás se hubiera creído capaz, hundió su daga en las entrañas del turco, que cayó para no levantarse más.

—¡Bravo, Rizzi!—gritó Dagomaro.—¡Gracias, mi leal escudero! Ahora sí que habrá sangre en esa hoja.

Pero Rizzi ya no oía nada. Cumplida la gran hazaña, huyó espantado sin atreverse siquiera á volver la cabeza.

Cuando ya estaba á cien pasos, una flecha enemiga fué á clavarse en aquella parte de su cuerpo con la cual tenia costumbre de sentarse.

Lanzó un grito, y cayó sin conocimiento sobre el campo de batalla.

—Pues muy sencillo. Le atravesé el cuerpo con mi daga; él dijo: «¡Uf!», y todo estaba terminado.

—¿Es verdad?

—Señor, no está bien dudar de la palabra de un valiente,—exclamó Romolo Rizzi con tono de reproche.

—Nada de palabras. A ver tu daga.

—Pero, señor.

—¿Dudas?

—Es... que....

—Silencio, y obedece.

Romolo, todo desconcertado, enseñó el arma á su amo, quien la examinó atentamente, hallándola intacta y sin la más pequeña mancha de sangre.

—¡Miserable cobardel!—exclamó Dagomaro arrojándola con ira;—tú mentas. Eran demasiadas trompetas para tan cortas hazañas. Basta. Cuando el ganso se adorna con las plumas del águila, debe enviarse al corral á bastonazos. Serás castigado.

—¡Buena!—gimió Rizzi, cuya jactancia habia desaparecido por completo ante la amenaza de su amo. Ya veo que empieza á cumplir-

Edición de la tarde

PALMA 13 MAYO DE 1896

Seriedad alcadesca

Decíamos ayer, según la frase de Fray Luis de León al salir de las cárceles del Santo Oficio, que el alcalde era un hombre sin par.

Yo lo digo, y él lo prueba, como el fiscal de don Mariano de Laza.

Interesábase al Sr. D. Belisario de la Cárcova, gobernador de estas islas, el poseer una copia autentica del acta de la sesión celebrada por la Junta Municipal el 30 del pasado Abril; y tanto le interesaba poseer dicho documento, que para obtenerlo inconvenientes ordenó que el mejor alcalde salvó el rey, según Calderón) llamara á Consejo á concejales y asociados para que aprobaran el acta de aquella Junta.

Pero el Sr. Mayol, que es muy corrido, discutió una letra más ó menos en el acta, olvidando que lo esencial es el espíritu, y no la letra, siguiendo á San Agustín; ó como ha dicho Alcover:

«Que el nombre, á mi entender, no da ni quita.»

Y no contento el nuevo Alcalde de Zalamea con que el primer obstáculo á la aprobación del acta, como interesaba al Sr. Gobernador, saliera de un ministerial, él puso el punto redondo, como bien Blas, impidiendo que se llegara á la aprobación, gracias al oportunísimo levantamiento de la sesión, ó como quiera llamarse.

A esto Jaime se arrojó; y escrito en este papel está lo que consiguió; y lo que él aquí dictó, mantenido está por él.

Por buena tinta supimos que arrepentido el señor Salóm de haber levantado y no suspendido el acta, convocaba otra vez á los pacientísimos concejales y sufridísimos asociados á una nueva sesión que debía celebrarse hoy á las dos de la tarde, hora de la soledad de la digestión, en que era de esperar tranquilidad patriarcal y ausencia de público bullanguero, al que los conservadores hacen ascos desde que no necesitan organizar pedreas.

El *Heraldo*, el siempre bien informado *Heraldo*, el descubridor de las credenciales de Vice-Presidente del Congreso y de Presidente de la Comisión de Actas extendidas á favor del conde de Sallent: el *Heraldo* que suele saber antes de que se escriban los fallos de la Alcaldía, dijo que hoy á las dos de la tarde se restablecería el imperio de la ley, y se amordazaría á los alborotadores y... todo lo demás que el piadoso lector quiera.

«Pero ay!

«¿Qué fantasía es capaz de imaginar como fué recibido el Alcalde por el Gobernador? ¿Qué pluma se atreverá á estampar las palabras que resonaron en el Gobierno Civil? ¿Qué lengua relatará como salió el Alcalde de aquel despacho, donde entrara con la sonrisa en los labios, poniendo, como dice el adagio, á mal tiempo buena cara?»

Mañanitas de Abril y Mayo, cuantos disgustos acarrearás al hijo predilecto de las Musas, que por error, por craso error, colocaron cuatro bromistas en la Alcaldía!

Al tropezar con el pasamano de la escalera, recordando el Zapatero y el Rey, el alcalde letrado decía con Zorrilla:

«...Nada en la tierra.
Hay que por precioso ó grande
Convenza, compre, ni ablande,
Esta puerta que se cierra?»

Y al llegar al excretorio del Sepulcro, diz que recitaba con Santa Teresa:

Ven muerte tan escondida
que no te sienta venir;
veo la vara perdida
y no acierto á dimitir

Cabizbajo pasó ante la puerta de casa Brondo, y al oír las risotadas con que la gente joven comentaba su *rasgo*, el infeliz exclamó:

«Cuanta mudanza en un día
Ayer iba al paraíso
y naufragó de improviso
toda la esperanza mía.

Refugióse por fin en su despacho: extendió la orden anulando la convocatoria para hoy, miró al espejo á ver si aún conservaba un talante así, como de hombre serio, y encarándose con un retrato del Conde, declamó parodiando á Echegaray:

Pero poco he de poder
ó me tendréis que sufrir:
los de fuera, hasta caer;
los de dentro, hasta morir.

Comentando

Ya no hay nada de lo dicho.
Es decir, que todo aquello de las presidencias y vicepresidencias y distinciones merecidas han sido ni más ni menos que un canto épico entonado por

los Filemones y Filemoncitos del *Heraldo* en honor del conde de Sallent.

Y un medio como otro cualquiera, si bien inconsciente, para ponerle en el más espantoso de los ridículos.

Porque cuidado que es airosa la posición actual del señor conde, despues de aquellas admirables declaraciones, de aquellos desprendimientos heroicos, de aquellos sabrosísimos comentarios con que el papel montenegrino acompañó la gran noticia de su próximo encumbramiento!

El ilustre jefe de los conservadores mallorquines, ya no será vicepresidente del Congreso, ni presidente de la comisión de Incompatibilidades, ni nada que lo valga.

Será á lo sumo, y es mucho ser, *vocal*, un vocal más, de la antedicha comisión.

Y será á la vez... lo que ha sido siempre: un diputado del monton anónimo de la mayoría, uno de los que dejan oír su voz en el Congreso para decir si ó no como Cristo les enseña y según sea la consigna recibida del pontífice antes de procederse á la votación.

Esto será, ni más ni menos, en las presentes Cortes, el egregio conde de Sallent.

«¿Que desencanto para los conservadores de Mallorca!

«¿Qué tremenda caída para el exdirector de Administración local, y cuánto remordimiento para los escribadores del *Heraldo* que en su afán de batir el parche, entonaron las glorias sallentinas, antes, ¡mucho antes de que el personaje saliera del cascarón para aturdirnos con la sublimidad de sus talentos!»
«¿Lo que va de ayer á hoy!»

Para que fuese verdad tanta belleza, era necesario que se hubiese rebajado mucho el nivel de las vicepresidencias del Congreso, ó que cuando menos se encontrase tan falto de hombres el partido conservador que hasta los Ochandos y los Cárcovas figurasen en él con la categoría de personajes.

Pero el *Heraldo* vino y dijo:
«La información del *Liberal* va cada día haciendo menos conquistas.

Días pasados aseguraba Perez el corresponsal de la *miga telegráfica* que era inexacto que el Gobierno hubiera pensado en el nombre del señor Conde de Sallent para una de las vicepresidencias del Congreso.

Y efectivamente al siguiente día el Consejo de Ministros acordó que el ilustre jefe del partido conservador ocupara en el futuro Congreso la segunda Vice-Presidencia.

«¿Oh la información de Perez!»

Lo del Consejo de Ministros, sabíalo el semi-órgano conservador por conducto de su Rodrigo, y por Rodrigo sabía también—al parecer; conste que no garantizamos el hecho—lo de la presidencia de la comisión de Incompatibilidades.

«¿Quién se resiste ante un telegrama de Rodrigo!

«¿Oh, la información del *Heraldo!* hubimos de exclamar á nuestra vez.

Y comenzamos á dar crédito á... á eso de las tan decantadas presidencias.

Después de todo, como se ha hecho gobernador al Sr. Cárcova, podía hacerse... Obispo inclusive, al conde consorte de Sallent.

Tanto monta.

Y mientras retozábamos de gusto haciendo coro al diario conservador para ponderar con él los méritos incommensurables, los valiosísimos servicios del nuevo personaje mallorquín, sentíamos el natural escozor producido por la duda de si muy en breve sería ministro el conde de Sallent, de si obtendría como distinción merecida la cartera de Ultramar para destruir desde allí con sus imponderables talentos la obra magna de nuestro jefe ilustre, de su insigne compatriota, el Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

«¿Qué humillación para el autor de las reformas antillanas, secundadas por los conservadores y votadas por todos con emoción, con verdadero entusiasmo, según acaba de declarar espontáneamente el mismísimo jefe del Gobierno D. Antonio Cánovas del Castillo!»

Y sin embargo todo era posible.

Pero no ha sido.
¿Porqué?
El *Heraldo* lo explica en estos términos:
«Como el conde de Sallent más que distinciones y medro estima el distrito, lejos de ir á Madrid á conspirar pro domo sua, continuó en Mallorca, y esto sin duda dió lugar á que entrara en la candidatura el travieso abogado y jefe del romerismo malagueño Sr. Benjamin.»

«¿Qué tal?»
El argumento no puede ser más convincente.
Ni pueden ser más óbvias sus consecuencias.
Cánovas y los suyos recuerdan á Sallent cuando

do le tienen á la vista; no se ocupan de él cuando está lejos.

Le otorgan merecidas distinciones, cuando la intriga las recaba ó cuando no saben á quien favorecer con ellas.

Los méritos del conde de Sallent son de tal manera juzgados por el actual Presidente del Consejo, que se destruyen con la sola interposición de un travieso abogado romerista.

Apaga y vamonos... por hoy.

Sobre este asunto que pudieramos llamar EL MICRO DEL GRAN CONDESO, volveremos en artículos sucesivos.

Palma

—Siguen mejorando rápidamente los individuos atacados de viruela que hay en el hospital civil.

—El Fiel contraste de pesas y medidas, ha girado una visita de inspección á los establecimientos de esta capital.

—Se ha encargado de la academia de solfeo, vocalización y canto que se ha establecido en la sociedad *La Constanca*, D. Juan Ordinas.

—Ha fallecido en Porreras el presbítero D. Gabriel Mora.

—Ayer tarde una multitud de peones de nuestro Ayuntamiento estaba descargando de tres vagones del ferrocarril, junto á la plaza de la Libertad, una multitud de piedras sin labrar, de mediano tamaño, destinadas á orillar los cuadros en que por trazado novísimo han de formarse en el jardín que hay en la mencionada plaza.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de San Antonio ocupó á un sujeto una pistola y una cuchilla de grandes dimensiones. Por la del mismo punto fué encontrado el cadáver de un niño de seis ó siete años de edad, el cual, según resulta de las pesquisas practicadas, se cayó al mar y pereció ahogado.

—Ha llegado á esta capital para encargarse de la dirección del balneario de San Juan de Campos, D. Miguel Peña.

—Han llegado á esta capital, procedentes de Mahón, el Presidente de Sala de esta Audiencia D. Enrique Freire, los Magistrados D. Angel Merino de Porras y D. Lorenzo J. de Sanchez y el Teniente fiscal D. Roberto de Santa Cruz Bustamante.

—Ha obtenido en la Universidad de Barcelona el título de Licenciado en Ciencias físico químicas, el farmacéutico D. Francisco Antich é Izaguirre, establecido en esta capital.

—El ayudante 1.º de Obras públicas jefe de negociado de 3.ª clase de administración D. José Vidal y Gazá ha solicitado un mes de licencia para poder atender al restablecimiento de su salud.

—Esta madrugada se ha hecho á la mar el bergantín de guerra *Polianuro*, escuela de guardias marinas italiano.

—En el vapor correo de ayer tarde salió para Barcelona el ingeniero jefe de la provincia don Eusebio Estada.

—Ha ingresado en el Hospital una mujer de 19 años, vecina de la Soledad, atacada de viruela. Hay actualmente en aquel establecimiento cinco atacados de dicha enfermedad, que, según noticias van mejorando.

—El señor Comisario de Guerra interventor del hospital militar de Palma anuncia la contrata del suministro de los siguientes artículos de consumo al expresado establecimiento.

Gallinas, pollos, leche, huevos, vino, garbanzos, tocino, manteca, arroz, pasta para sopa, aceite, carbon.

—Don Luis Serra opositor de Correos que estaba en espectación de plaza, ha sido destinado á la Administración principal de Valladolid.

—Ayer continuaron los exámenes en el Palacio Episcopal de los que aspiran á ser ordenados en las próximas tórnadas de la Trinidad.

—Ayer tarde entró en nuestro puerto el vaporcito *Salvador* propiedad de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

—La intendencia de Marina del Departamento de Cartagena manifiesta á la Delegación de estas islas que puede ser devuelto á don Miguel Llinás Colom el depósito de 6.500 pesetas que hizo para tomar parte en una subasta.

—A las nueve y media de la mañana de hoy ha salido con rumbo á Ibiza y Valencia el vapor *Unión*, siendo portador de la valija, variada carga y pasajeros.

—El vapor *Bellver* ha llegado á Barcelona á las cinco de esta mañana.

—En el vapor *Lulio* han llegado los concertistas señores Crikboom, Augent, Miry y H. Gillet juntamente con el pianista-compositor señor Granada.

—Noticias del ejército:

Se ha concedido la placa de la real y militar orden de San Hermenegildo al teniente coronel de infantería don Pablo Mas Gelabert y al de la misma graduación del arma de artillería don Alvaro Bauzá de Mirabó y Palet.

Se ha accedido á la instancia promovida por el segundo teniente de la escala de reserva del arma de infantería, en comisión en el regimiento regional de las Baleares número 2, D. Pedro Massanet Nadal, solicitando volver á su anterior situación de reserva por hallarse enfermo, y en su consecuencia queda afecto al regimiento Reserva de las Baleares número 2 con el sueldo reglamentario de la escala á que pertenece.

Accediendo á lo solicitado por el comandante del 8.º batallón de artillería de plaza don Ramón Gavilá Gavilá, se le ha concedido el pase á situación de reemplazo por enfermo por tiempo de un año con residencia en Madrid.

Se ha confirmado el señalamiento provisional de haber pasivo de 562'50 pesetas mensuales á favor del coronel de Estado Mayor del ejército don Rafael Barbarin Brondo, que le fueron declaradas al concederle el retiro para Palma de Mallorca.

Se ha concedido la gratificación de 600 pesetas anuales al teniente coronel jefe de estudios de la Academia de artillería don Amado Enseñat Gazá.

Mejor pensado

Se apagaron las luces
Del Corregidor,
Y se cayó de bruces,
Lo cual fué un dolor.
Y, decían las viejas,
Mirándole yerto,
¿Porqué no te quejas?
¿O es que estás muerto?
Quizás el alcalde
De esta capital,
Sufra y le apene
El mismito mal.

Segun comunicación dirigida á los vocales de la Junta Municipal, el Sr. Alcalde de Palma ha dejado sin efecto su decreto de convocatoria para el día de hoy.

Ha hecho bien el Sr. Alcalde; porque de los términos de la convocatoria anulada, se deducía una falsedad de hecho, que á la Junta Municipal no podía pasar desapercibido, ni menos avenirse á las consecuencias que de dicha falsedad se derivaban.

Imprudente y desusada la convocatoria para el 12 del corriente, era una provocación que el Salóm, no se sintió con fuerzas para arrostrar; así que, metido ya en el charco, embarrancó la nave, dando una prueba más de su escasa pericia para gobernar el timón.

Una vez en la orilla y contemplando el desastre ocurrido, consultó el triste Alcalde con su primer piloto, ó sea el por siempre célebre y celebrado señor Comandante de la Guardia Municipal, y del cónclave aquel, salió la feliz idea de la nueva convocatoria, suponiendo solo suspendida la sesión levantada por el Sr. Salóm el día anterior.

Pero el proyecto resultó tan burdo, después de meditado, y con tales agujeros la tela con que se trataba de envolver á los vocales convocados, que el más miope vió aparecer las cabezas de los que se trataba de envolver, burlándose del Alcalde y de sus sabios inspiradores.

De ahí el acuerdo de hoy dejando sin efecto el de ayer; de ahí una prueba más de la torpeza con que se dirigen los asuntos municipales, y se desarrollan sucesos en esta capital que no tienen precedentes en nuestra historia.

¿Y el Sr. Gobernador Civil de la Provincia, qué dice al sentir la molestia de este cierzo municipal? ¿Persiste en la certificación de marras? El tiempo lo dirá.

Para concluir, Sr. Alcalde Salóm, ¿quiere decirnos S. S. á qué viene el aparato de fuerza armada que se vé en el Consistorio y que en todas las sesiones toma los puntos estratégicos de la plaza para mejor garantizar su seguridad? ¿Quién corre peligro allí? ¿Su Señoría? ¿Pero, no quedamos, en que era V. valiente, muy valiente? Y además, ¿no están Moyá y su vencedora espada?»

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

Noticias de Cuba

Madrid 13, 10'30 m.

Las últimas noticias que se reciben de la Habana dan cuenta de que la guerrilla Leiba mató al cabecilla Arzola.

Dícese que el grueso de las partidas de Máximo Gómez que cruzaron el río, se internaron en la provincia de Matanzas.

Confírmase la prisión de un súbdito francés y otro americano, eccepados de la goleta *Compeñador*.

El cabecilla Barona ha hecho fusilar al segundo de su partida llamado Carrillo, por creerle desleal.

Una de las columnas que operan en la provincia de Matanzas, mandada por el coronel Rodríguez ha batido las fuerzas del cabecilla García, causandoles veinte muertos y gran número de heridos.

En la Habana han empezado á caer grandes chubascos.

Motines.—Acción noble.—Fallecimiento.—Exámenes de ingreso.—Cabecilla muerto.

Madrid 13, 9'25 m.

En un pueblo de Zaragoza, los obreros se amotinaron en la plaza pública, pidiendo pan y trabajo.

Los empleados del Ayuntamiento de Madrid, cederán un día de su haber para ayudar á la formación del batallón de voluntarios con destino á Cuba.

Ha fallecido el contralmirante Heras.

El viernes próximo empezarán los exámenes de ingreso en la escuela naval.

Ha muerto el cabecilla Aguirre.

Perez.

Sección religiosa

Mañana jueves.—En Santa Clara concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á la Ascension del Señor: exposición á las siete, á las diez misa mayor. Al anoche, el ejercicio del mes de Mayo con toda solemnidad y la reserva.

CORTE DE MARIA

En San Jaime á la Virgen del Pilar.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO

FIGUEROLA



JAIME II

Yutes, Cortinajes, de todas clases y tamaños.

Telas para forros de toda clase.

12 y 14

Géneros para vestido de Señora.

Pañolería hilo, especialidad en pañuelos seda para Señora y caballero.

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para Sábanas, Tiras bordadas, Mantelerías, Toallas, Colchas blancas y color. Géneros de algodón en todas clases y anchos. Brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novia.

Especialidad en géneros blancos

LA CASA QUE VENDE,

À PRECIOS MÁS BARATOS

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica sellada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonzan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumería La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primeros de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si queréis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Para PUERTO-RICO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, PROGRESO, VERACRUZ y TAMPICO con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y ARECIBO saldrá el día 20 de Mayo el vapor de 5.000 toneladas, clasificado 100 A. 1.º del Lloyd:

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para más informes dirigirse á los señores Martines y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

El Liberal Palmesano

Diario liberal dinástico de avisos y noticias

Publica dos ediciones diarias, excepto los festivos

HORAS DE CIERRE.—La primera á las doce mañana.—La segunda á las cinco tarde. Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las dos ediciones Precio de Suscripción 4'25 pesetas al mes.—Número suelto 0'05.

ANUNCIOS

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios: Los oficiales de sociedades y de interés particular, á medio céntimo de peseta por palabra. Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés, satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente. Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas. Se publican toda clase de anuncios y reclamos á precios convencionales.

Sociedad General de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

Servicios del mes de Mayo de 1896

Línea directa para el Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo el vapor «BRETAGNE» el día 26 de Mayo «AQUITAINE»

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona

Vapores trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra



El veloz buque á vapor

J. Jover Serra

saldrá del puerto de BARCELONA directamente para los de la HABANA, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera quincena de Mayo próximo.

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informarán oficinas de la Islaña Marítima, Palacio número 26.

Palma 25 Abril 1896.

Islaña Marítima



El magnífico y veloz vapor

Cataluña

saldrá de este puerto para los de

Cette y Marsella

en la primera quincena de Mayo próximo.

Admite carga y pasaje para ambos puntos. Despacho: Islaña Marítima, Palacio, 26. Palma 30 Abril 1896.—El Director, S. Simó.

Fogones Victoria

Calentador rápido y económico con llama regulada y recipiente separado para conservar el alcohol.

Elegante modelo, sólido y de mucha duración. Muy recomendables para los que viven ó veranean en el campo.

De venta en el establecimiento de Quincalla y Novedades de José Ignacio Fuster.

7, San Nicolás, 7

Advertisement for NEVILLE CROSSLEY gas engines, located at Plaza de Palacio, Barcelona.

Advertisement for CYCLOS IMPERATOR bicycles, manufactured by DUGOUR Y C.ª, located at 81, Fab. St. Denis, Paris.

Advertisement for a practicing pharmacist, located at Colon, 22 y Peregril, 2.

Advertisement for a house for sale, located at Alicante 12.

Advertisement for a second and third floor for rent, located at Rrera, 47.

Advertisement for a house for rent, located at Daran rason calle de San Roque, núm. 6.

Advertisement for an office, located at Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

Advertisement for 'PAPER DE ARMENIA' disinfectant, featuring an illustration of a person using the product.

Advertisement for 'CITRATO DE MAGNESIA KING' effervescent medicine, highlighting its benefits for various ailments.

Large advertisement for 'ESTÓMAGO É INTESTINOS' medicine, including 'ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL' and 'KING'.